

BAÑOS VIEJOS DE FITERO.

NOTICIAS GENERALES

de los

BAÑOS PRIMITIVOS Y AGUAS TERMO-MINERALES

de

FITERO.

2

ALES

A

Este resumen de noticias se dá gratis á todas las personas que lo deseen en Madrid, Jacometrezo, 26, Almacen de Muebles de lujo de Robles: Mayor, 93, Farmacia de D. José María Moreno; y Alcalá, 13, Administración de diligencias á los baños de Fitero.

Tambien se remite gratuitamente á los que lo pidan por medio de carta franqueada, dirigida al primero de los puntos indicados.

GRANADA

IMPRESA DE VENTURA SABATEL

1878

otros
lles, M
te cor
cido I
Orozo
de la
bio y
de Sa
co Br
Argüe
de la
les, F
Lerto
Córdo
Sanz,
Rapel
Garni
nion
Al
tó un
sion t
podía
ahogé
nion c
allí re
dos ha
Estret

diales ofrecimientos, y no faltaron jóvenes que se dirigieron furtivas miradas. Y fué lo mejor que al darse el adios postrero no hubo uno que no exclamase, «voy mucho mejor» ó «salgo completamente curado.»

Miguel Lopez Martinez.

NOTICIAS GENERALES

DE LOS

BAÑOS PRIMITIVOS Y AGUAS TERMO-MINERALES

de

FITERO.



I.

DE LA VILLA DE FITERO (I).

LA VILLA DE FITERO está situada hacia el S. S. O. de Navarra, junto á la línea que separa esta provincia de la de Logroño y Zaragoza, á unos 467 metros sobre el nivel del mar. Su etimología se deriva de *Fita* ó *Hita*, cuyo nombre indica fué este el sitio próximo donde se colocaron las piedras que dividieron los tres reinos de Navarra, Castilla y Aragon. Refiérese en las crónicas de Navarra, que en 1496, viendo los Prelados que por la enconosa division de

Estas noticias han sido tomadas en su mayor parte de la excelente, extensa y detallada Memoria, que acerca de las aguas termo-minerales de Fitero ha escrito su Médico Director el doctor D. Tomas Lietget y Caylá.

GRANADA

IMPRENTA DE VENTURA SABATEL

1878

LES

A

las tierras de dichos tres Reinos, y el estrago que iba haciendo triunfante la morisma, amenazaba á España una ruina total, consiguieron que los tres Reyes tuvieran vistas para buscar el remedio; y de hecho se vieron entre Ageda y Tarazona (en el confín de los tres Reinos, donde se ven hoy las piedras que los dividen, y que el vulgo llama «La mesa del Rey»), con el propósito de que comieran los tres en una mesa, estando cada uno sentado en su asiento y en su Reino. El resultado de esta reunion fué hacerse promesa los tres Reyes D. Sancho VIII de Navarra, el Fuerte, D. Alonso de Castilla y D. Alonso de Aragon, de no hacerse la guerra unos á otros.

Pertenece hoy la villa de Fitero (su número de habitantes 2752) á la provincia de Navarra, diócesis de Tarazona, partido judicial de Tudela. Dista de las estaciones de Tudela y Castejon (Ferro-carril de Tudela á Bilbao y de Zaragoza á Pamplona) 4 leguas: de Madrid 50: de Bilbao 42: de Burgos 40: de Huesca 23: de Logroño 13: de Pamplona 17: de Palencia 57: de Soria 14: de San Sebastian 53: de Vitoria 38; y de Zaragoza 17.

Todas estas distancias, y las de cualquier otro punto, se hacen mucho mas cortas por la celeridad que ofrecen las vías férreas que hoy cruzan la mayor parte de la Península. El itinerario ó red de ferro-carriles que conducen á dichas estaciones se demuestra en cualquiera de los mapas de los ferro-carriles de España, ó en la Guía oficial de los caminos de hierro.

El carácter de los Fiteranos es amable, dócil y sumamente obsequioso.

El pueblo hospitalario, religioso sin fanatismo, y morigerado en sus costumbres.

Los alimentos todos muy sanos y nutritivos, pues las carnes, legumbres, frutas y verduras son esquisitas y de un gusto especial, lo cual les ha hecho tomar fama. Los vinos por su mucho color y pureza tienen gran estima para la exportacion.

Existe un solo templo que es la antigua iglesia del Monasterio, bajo cuya tutela y señorío creció la poblacion durante la Edad media. El primer documento que hace referencia á la fundacion del Monasterio de Fitero fué firmado por el emperador D. Alfonso de Castilla, VIII kalendas novembris, Era de 1178. En 1158 el rey D. Sancho donó al abad Reymundo de Fitero la villa y sus pertenencias, cuya donacion confirmó en 1168 su hijo el rey D. Alonso VIII de Castilla.

Ofrece el referido templo de Fitero sumo interés arqueológico, y tiene en la historia de las artes españolas grande importancia: la incuria y abandono lo han desfigurado, haciendo hoy difícil su quilatacion y aprecio.

ALES

A

GRANADA

IMPRESA DE VENTURA SARATEL

1878

II.

DEL ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS.

A una legua corta de Fitero, y á unos 223 metros sobre el nivel del mar, se halla situado el **Establecimiento de los antiguos ó primitivos baños de Fitero**, llamados hoy **los viejos** (1).

El monumento mas antiguo, la primera obra que indudablemente se construyó en Fitero, fué la galería ó mina que conduce las aguas minero-medicinales, á la falda del monte denominado «Peña del Baño.» Esta galería abierta á través de una durísima masa siliceosa, representa un trabajo importante y difícil, hecho con mucha inteligencia: tiene 65 m. 44 cs. de longitud, 4 m. 76 cs. de altura, y 0, 98 de latitud ó anchura, y conserva en todas sus paredes las hue-

1 Al lado de estos, próximo á la vega y situado en la carretera que forma la orilla izquierda del río Albama, se ha construido hace unos veinte años, poco mas ó ménos, otro Establecimiento que se conoce con el nombre de **BAÑOS NUEVOS DE FITERO**.

Entiéndase que cuanto se manifiesta en estas noticias se refiere todo y esclusivamente á las aguas y Establecimiento de Baños primitivos, que hoy se denominan **LOS VIEJOS**.

Las de los instrumentos que se emplearon para abrirla. En el fondo hay una especie de rotonda, y al través de él brotan con ruido las aguas de abajo arriba, á la manera de un pozo artesiano, cuyo manantial forma la caudalosa fuente de los Baños viejos de Fitero. Esta fuente mineral recogida con tal precaucion, y merced á obra tan esmerada, está exenta de experimentar infiltraciones de las aguas pluviales y de otros veneros, y de perder su eficacia y composicion por la influencia del aire atmosférico, antes de ser administrada á los enfermos; de aquí los resultados tan satisfactorios que producen el uso de estas aguas.

Las rudas formas de las imponentes masas de montañas, de altas y desnudas cumbres que por todas partes rodean al edificio, y principalmente por el lado del Sur de la Peña del Baño, con las suaves pendientes de sus faldas Norte Oeste, recuerdan los accidentes que revisten el terreno jurásico; y el gran trastorno que se observa en varios puntos, indica fué el resultado de muchos cataclismos.

La aridez general del pais y el aspecto de los montes forman un contraste rudo y extraño con la exuberante vegetacion de las próximas vegas bañadas por el Alhama: la carencia de arbolado queda compensada con la profusion y abundancia de arbustos y plantas aromáticas; y esto mismo redunda en beneficio de los concurrentes á este Establecimiento, porque la proximidad de los rios de poco caudal es siempre poco saludable en verano, y sobre todo á los enfermos que se medicinan con esta clase de aguas, á quienes es mucho mas provechoso el respirar el aire puro y embalsamado de los montes, que el húmedo y cargado de efluvios miasmáticos que circula por las vegas y orillas de los rios.

La construccion del actual edificio la empezaron los mon-

ALES

GRANADA

IMPRENTA DE VENTURA SARATEL

1878

ges de San Bernardo de Fitero en 1768. Consta de planta baja y dos pisos; en la primera se halla la fuente donde beben los enfermos el agua mineral: la puerta que da entrada á los baños, que consisten en ocho pilas, cuatro de mármol y otras cuatro de asperon, con aparatos y chorros adecuados al uso que necesitan los enfermos hacer de las aguas: la estufa general, muy espaciosa y clara, y cuya temperatura es facil graduar segun las condiciones terapéuticas; los dos baños grandes de asperon, circulares, resto de los de en tiempo de la dominacion árabe, hoy destinados exclusivamente para los bañistas de tropa y beneficencia: la hospedería para los pobres, algunas habitaciones destinadas á los bañeros y á los bañistas de pocos haberes: el horno, amasadería y la bodega completan dicha planta baja. Subiendo por la escalera principal al primer piso se encuentra primero un espacioso salon de descanso, en cuyo fondo se abre la puerta que da entrada á la Iglesia últimamente decorada y restaurada. Esta Iglesia ó capilla tiene de notable haber sido erigida por los dichos monges, en el mismo sitio donde nació el beato Juan de Pelafox y Mendoza, arzobispo que fué de Méjico, vir-rey de Nueva España, y últimamente obispo de Osma. En dicho salon está la puerta que da entrada al departamento donde están colocadas las estufas á la alemana y las parciales: en el mismo piso se encuentra la administracion, el ropero, la cocina, los comedores de primera y segunda clase, la sala de recreo y lectura y varias habitaciones para bañistas. El piso segundo, aparte de la direccion facultativa y algunos departamentos para los criados, está todo él destinado á habitaciones para los bañistas.

En la parte Norte del edificio, al exterior de él, se encuentra el estanque de enfriamiento recientemente ensanchado y reformado, capaz de una cantidad de agua, no solo

suficiente para las necesidades de hoy dia, sino bastante para llenar el servicio, con desahogo aunque duplicara la concurrencia.

Frente al mismo edificio hay una extensa plaza con cinco hileras de árboles de sombra (acacias) que sirven de punto de paseo á los bañistas en los dias que no les permite el temporal alejarse á otros mas distantes y amenos. A la derecha posee el Estado un cuartel para hospedar á los militares en servicio activo, que en gran número acuden á tomar estos baños.

Prohijo seria enumerar las importantes y convenientes reformas ejecutadas en el año próximo pasado en todas las dependencias y servicio general del Establecimiento: merecen sin embargo mencion, el gusto, decorado y aseo que reina en las habitaciones: el gran salon que se ha destinado á café-tertulia con todas aquellas distracciones que pueden hacer entretenida la estancia en el mismo, en el que hay mesas de billar y de tresillo, juegos de lotería, agedrés, damas, dominó y otros varios: el salon de recreo en el que hay periódicos de todos los maticés políticos, y un magnífico piano para cuyo servicio contrata el arrendatario todos los años un buen profesor, procurando reunir siempre un escogido repertorio de piezas de música. Hay tambien coche de paseo que sale todos los dias del Establecimiento por las tardes y regresa al anochever, para recorrer sus cercanías y pueblos limitrofes.

La parte de la fonda no solamente está servida con delicadeza y esmero, sino que los manjares son variados y de superior calidad, muy bien condimentados.

Hay correo diario á dicho Establecimiento con apartado especial de toda la correspondencia que se dirija al mismo.

LES

A

GRANADA

IMPRESA DE VENTURA SABATEL

1878

En las estaciones de Tudela y Castejon hay dispuestos coches roturados con el nombre del Establecimiento (1), muy cómodos y lijeros, combinados á la llegada de los trenes; por la mañana en ambas estaciones, y por la noche solo en la de Castejon para conducir á los viajeros directamente á dicho Establecimiento, en cuyo trayecto solo se emplean tres horas. Tambien avisando con la debida anticipacion al arrendatario, se dispone servicio especial en coches particulares.

En lo antiguo los que venian á tomar los baños y hacer uso de estas prodigiosas aguas, que por sus reconocidissimas virtudes medicinales producian y producen maravillosas curas, tenian precision de traer consigo no solo los alimentos y útiles necesarios para durante los dias que se medicinaban, sino tambien las ropas de abrigo y cama, y una especie de tiendas de campaña que arreglaban en el campo para resguardarse de los efectos del tiempo. De aquí que los viajeros, médicos y naturalistas españoles, al observar este lamentable abandono, decian á una vez y con sentido acento, que no habia que buscar en nuestras Termas comodidad, decencia, órden ni direccion facultativa.

(1) Fijese en esto el público, para no equivocarlos con los carruajes de otras empresas que hacen un servicio general á varios puntos.

III.

DE LAS AGUAS MINERALES.

Hay en el campo de la ciencia un precioso é inagotable tesoro que guarda en su seno armas las mas poderosas, y los mayores consuelos para la humanidad doliente. Es aquel los ricos manantiales de fuentes minerales que posee nuestro privilegiado suelo.

Las aguas minero-med'cinales han sido consideradas siempre por los pueblos antiguos y modernos como la panacea de las enfermedades, y á sus maravillosos efectos han debido su curacion millones de infelices: no existe, pues, medicamento alguno que con mas suavidad devuelva la salud á los enfermos. En la historia de la medicina antigua, lo mismo que en la de los pueblos orientales, vemos aconsejar ya los baños, cuya virtud de sus aguas cantaban los poetas por la curacion que las debian los males de aquellos emperadores (1).

Las aguas minero-med'cinales naturales, poseen la propiedad de desenvolver en el organismo humano efectos ó fenómenos fisiológicos y terapéuticos adecuados á su composicion química, que viene siendo desde las primeras gene-

(1) Tratado de hidrologia por el doctor D. Manuel Ruiz de Salazar. 1817

raciones el bálsamo precioso de los padecimientos humanos.

Los datos que el análisis siempre suministra, y los auxilios de la química, han demostrado constantemente que no se han encontrado ni es fácil que se encuentren dos aguas iguales en temperatura y composición química, ni por consiguiente producen resultados idénticos, por muy próximos que estén sus manantiales (1). Las leyes de la naturaleza y los principios que de ellas emanan son invariables como su Autor.

Es de todo punto indudable que desde los tiempos mas remotos han sido conocidas y usadas las prodigiosas aguas de Fitero. Durante la época romana estos baños fueron conocidos con el nombre de **Thermae Vasconiae** por radicar en el país de los Vascones ó Vaccos. De que las conocieron tambien los Arabes no puede haber duda alguna, pues el nombre de Alhama que lleva el rio lo revelaria, si no hubiera otros datos que lo confirmáran, pues además de la Atalaya, torre ruínosa situada en un monte no lejano, se conservan tres baños de construcción caprichosa y bella, según el juicio de personas inteligentes.

Al Oeste del actual Establecimiento, al pié del cerro que se halla á su derecha, y casi dando frente á la galería ó mina antes indicada, han sido descubiertos en 1861 los restos de un edificio, (cuyo plano se ha sacado) que de su estudio se desprende eran las antiguas **Thermae** ó un Templo dedicado á la diosa Diana: esto testifica la suntuosidad de

(1) Necesariamente podrá acontecer esto mismo respecto á los baños viejos ó primitivos, y baños nuevos de Fitero á pesar de su proximidad.

estos antiguos baños, y la costumbre que tenían los griegos de levantar sobre sus manantiales, que consideraban como un don celestial, magníficas *thermas* consagradas á sus deidades protectoras. Solo se conserva un capitel de orden toscano bastante deteriorado de aquella fábrica tan singular; posteriormente se han puesto al descubierto entre los cimientos, un pedestal de un pilastron perfectamente conservado, el cual se ha ofrecido á la comision arqueológica de Navarra.

De entre los escombros que se extrajeron en la escavacion que se hizo en 1861, salieron muchos trozos de ánforas y finisimos barros saguntinos, y algunas monedas de la época romana, con inscripciones alegóricas al reinado de Augusto. Todos estos objetos y otros muy curiosos han sido presentados en la Exposicion aragonesa de 1868, por el inteligente y celoso Médico-Director de los Baños viejos de Fitero doctor D. Tomás Lletget y Caylá, acompañando la Memoria general descriptiva que ha hecho de sus aguas termales y baños primitivos.

Se desprende de lo dicho que estas aguas minerales debieron ser usadas ya **muchos años antes de la venida de Jesucristo.**

ALES

A

Hasta el año 1168, no fueron dueños los monjes de Fitero de las llamadas aguas cálidas de cerca de Tudejen, hoy baños primitivos, llamados simplemente de Fitero, cuyo nombre adquirieron en 1766 por prevalecer el nombre del suelo que ocupó el monasterio.

El cerro que dá nacimiento á las aguas termo-minerales, se eleva su cumbre á 293 metros sobre el nivel del mar, y del fondo de la galería ya descrita, parte el caudal de la fuente, que medido con exactitud resulta dar 18 litros de

GRANADA

IMPRESA DE VENTURA SABATEL

1878

agua cada segundo, ó sean 64,800 por hora, cantidad siempre constante según tradición remotísima.

Su temperatura es de 47 1/2 grados centígrados, á la cual se debe la preferencia que han merecido estas aguas en todos tiempos, bien porque á la humanidad le halagaba su mayor termalidad, bien porque en ellas obtenian, como era natural, mas prontos y sorprendentes resultados en el alivio y consuelo de sus dolencias.

De un análisis cualitativo recientemente practicado, resulta que cada litro de agua mineral, contiene cuatro gramos de materia salina compuesta de

- Cloruro sódico.
- » magnesio.
- Sulfato sódico.
- » magnesio.
- » cálcico.
- Carbonato cálcico.
- Fosfato cálcico.
- Indicios de {
 - Sílice.
 - Alúmina.
 - Materia orgánica.

De los datos que preceden se deduce que las aguas de los **Baños primitivos de Fitero, hoy los viejos**, pertenecen por su temperatura á las muy calientes, y por su composición química á las **salinas mistas**, siendo además **ferruginosas y carbónicas** ligeramente fosfatadas.

La acción fisiológica de las aguas en bebida, en baño general de inmersión y de vapor, y otras observaciones muy útiles y convenientes, se describen científicamente en la citada Memoria del Médico Director Sr. Lletget, por cuyo

motivo y otros varios se hace recomendable y hasta precisa su adquisicion.

El enumerar una por una las enfermedades para cuya curacion han sido recomendadas las aguas de los **Baños viejos de Fitero**, seria interminable. Se las atribuia tales y tan grandes prodigios en los antiguos tiempos, que se las calificaba de **divinisimas**. Esto sin embargo, y haciendo caso omiso de tales elógios, las enfermedades principales para que está indicado su uso, segun su accion electiva, y con las que han obtenido sorprendentes curaciones en sus dolencias las personas de todas clases de la Sociedad, que han concurrido y concurren á estos baños, tanto de la Península como del Extranjero y Ultramar, son las siguientes:

Son eficaces para combatir las afecciones reumáticas y gotosas, las nerviosas, las escrofulosas y sifilíticas, las parálisis y las enfermedades de los huesos, como son las cáries, necrosis, tumores blancos, anquilosis etc., etc. Se obtiene un satisfactorio éxito en el tratamiento de ciertas enfermedades del estómago; tales como las gastrálgias, cardalgias y dispepsias de varias clases, y en el de la clorosis, amenia y todas las demas enfermedades que reconocen por causa un empobrecimiento de la sangre. Tambien están reconocidas para la curacion de la formacion de cálculos, padecimientos de la vejiga, alteraciones en la secrecion de la orina, é inflamaciones ó hidropesia en las articulaciones de las extremidades.

Respecto al régimen higiénico que han de tener presente los enfermos, así como para coadyuvar al alivio de su enfermedad y resultado de la medicacion, han de observar

ALES

A

GRANADA

IMPRESA DE VENTURA SARATEL

1878

aquellos de le que empiecen á hacer uso de las aguas, y aun despues, las prescripciones que el Médico-Director del Establecimiento les indique, basadas en su experiencia y conocimientos. Los medicamentos más eficaces y de virtudes especiales mas determinadas, se cambian en dañosos si los administra la ignorancia, la indiscrecion ó la inexperiencia, y esto espresamente lo que ha sucedido con las aguas minerales, cuya administracion ha pretendido con frecuencia dominar el capricho de los mismos enfermos, fiados en noticias mal adquiridas ó sujetos algunas veces á la discrecion de los bañeros. No basta, pues, la noticia de los autores que tratan de las curaciones obtenidas por las virtudes medicinales de las aguas, sino que es preciso que los que las dirijan cueuten con los conocimientos científicos, la observacion y la experiencia necesaria. Sabido es que para que las aguas minerales produzcan el anhelado beneficio necesitan prescribirse de diferentes maneras, en diferentes formas y dosis variables, segun las circunstancias del enfermo y de la dolencia en el curso de su tratamiento. Graciano decia que las aguas minerales son un remedio que con dificultad podrá presentarse otro que exija mas práctica, estudio y miramiento en su administracion (1).

El sistema que se sigue en este Establecimiento de conducir con toda comodidad, y por personas muy prácticas á los enfermos desde el mismo baño á la cama de su habitacion, envueltos en grandes sábanas y mantas, produce unos resultados satisfactorios que reduudan en beneficio de los Bañistas, haciendo mas provechoso el uso de estas aguas, pues que se evitan de este modo las transiciones bruscas de una temperatura elevada á otra mas baja, y los enfria-

(1) Tratado de hydrología del Doctor Ruiz Salazar.

mientos respectivos tan frecuentes como perjudiciales á la salida del baño; y que además, constituido ya en su habitación el enfermo, puede estar en la cama el tiempo que convenga, y no se vé obligado á levantarse para ceder su puesto á otro, como suele suceder en muchos establecimientos de esta clase, donde hay departamentos destinados solo para sudar.

La temporada oficial de usar las aguas termominerales de los Baños viejos de Fitero, empieza el 1.º de Junio y concluye el 30 de Setiembre.

Durante este tiempo se halla constantemente en el establecimiento su Médico Director D. Tomás Lletget y Caylá y el arrendatario D. Pedro Lopez. Fuera de esta temporada reside el primero en Reus y el segundo en Madrid, quienes GRATUITAMENTE remitirán estas noticias y contestarán desde una y otra parte á cuantas consultas y preguntas se les dirijan relativas al uso de las aguas y demás pormenores y detalles del Establecimiento.

El arrendatario no omitirá medio alguno para que los concurrentes á este Establecimiento de Baños termales, primitivos de Fitero, llamados hoy los Viejos, encuentren un buen trato, equidad, comodidad, consideracion y respeto, bases sobre las cuales ofrece sus servicios al público en general.

ALES

A

GRANADA

IMPRESA DE VENTURA SABATEL

1878

...simientes y no faltaron jóvenes que se

TARIFA

de precios que han de abonar los señores Bañistas y demás concurrentes á este Establecimiento por los conceptos siguientes:

AGUAS.

Por el uso del agua mineral, en baño, estufa general ó local, ó en cualquier otra forma, por nueve dias.	80
Por cada baño ó estufa en mas ó menos.	9
Por cada botella de agua mineral sin el casco.	4

A los bañeros y bañeras pagarán directamente los señores Bañistas por sus servicios lo que fuere su voluntad, segun costumbre.

ALES

A

HABITACIONES.

Hay cuartos amueblados y decorados convenientemente al alcance de todas las fortunas, que ofrecen la posible comodidad y aseo, por los que se pagará respectivamente segun su clase.

Cuartos de lujo, cada persona por dia.	20
------------------------------------------------	----

Cuartos de 1.^a estucados ó empapelados con col-
gaduras, camas con pabellones y muebles para
su servicio, cada persona por dia. 7, 8 y 9

Cuartos de 2.^a con todo el mueblaje necesario para
su servicio, cada persona por dia. 5 y 6

Para los bañistas que traigan al Establecimiento la
cama, ropa y demás necesario para su uso, hay
tambien habitaciones sin amueblar, por las que
pagará cada persona que las ocupe diariamente.

FONDA.

Habrà dos mesas redondas.

La primera su precio diario. 21

La segunda id. id. 16

El pormenor de los manjares que se servirán en
cada comida estará expuesto en el punto mas cón-
trico del Establecimiento, para conocimiento de
los concurrentes; tambien se servirán solo al-
muerzos, comidas ó cenas con relacion á los
mismos precios, y cuando el servicio se haga par-
ticularmente en las habitaciones, por cualquier
circunstancia que sea, se aumentará al precio
marcado.

Para los Bañistas que comen por su cuenta habrá un
punto de venta surtido de comestibles y otros
efectos necesarios para los usos de la vida, que
se expendarán á precios conformes al mercado,
teniendo á su disposicion un local destinado á

coches, previsto de agua potable, por cuyo servicio pagará cada persona por nueve días. . . . 4

VARIOS.

Por el servicio de habitaciones, mesa y demás que presten los criados del Establecimiento, pagará cada día todo Bañista ó concurrente de los que ocupan cuartos de 1.^a ó 2.^a clase.. . . . 2

Por los respectivos al cometido del practicante, lavado y planchado de ropa y demás especiales y extraordinarios que se presten á dichos Bañistas ó concurrentes, se abonarán también los precios de costumbre.

A fin, pues, de evitar en cuanto es posible el frecuente abuso que los dependientes de los Establecimientos balnearios suelen cometer en exigir cantidades á los Bañistas, como remuneracion á los servicios que todos y cada uno de por sí prestan, el arrendatario advierte tiene asalariados á todos ellos, y por esta razon los concurrentes á estos baños están exentos de dar gratificaciones por ningun concepto.

ALES

A

SERVICIO DE CARRUAJES.

En las estaciones de Tudela y Castejon habrá, como queda dicho anteriormente, coches cómodos y lijeros, rotulados con el nombre del Establecimiento: **Baños viejos de Fitero**, que harán el viaje directo en tres horas, abonándose por cada asiento de berlina 24 rs. y de interior ó cupé 20. Cada viajero tiene derecho al transporte gratuito de 30 kilogramos de equipaje.

GRANADA

IMPRESA DE VENTURA SABATEL

1878

Los viajeros á su llegada á dichas estaciones podrán entregar al mayoral ó encargado del coche el talon del equipaje que conduzcan, y tomar desde luego asiento en el carruaje.

El pago de éste se verificará en el mismo Establecimiento.

Para mayor seguridad y comodidad del público, en la mayor parte de las estaciones de varias líneas se expedirán billetes provisionales sin pago alguno, que darán derecho á ocupar un asiento en dichos carruajes.

BAÑOS VIEJOS DE FITERO.

de _____ de 1869.

D. _____

acompaña _____

uso de agua mineral en _____ dias _____
 cubierto de mesa _____ dias _____
 de mesa _____ dias su acompañante _____
 habitación del cuarto de _____ clase, _____
 dias.
 d. de id. de _____ clase núm. _____ su
 acompañante _____
 servicio de dependientes, excepto el de Ba-
 ños, á quienes pagará directamente dicho
 Sr. _____
 lavado y planchado de ropa _____
 servicio de barbería y peluquería _____
 chocolates _____ almuerzos _____ comi-
 cenas _____ tés _____ cafés _____ co-
 de licres _____ refrescos servidos por
 cuenta de dicho Sr. _____
 asientos de berlina, interior ó cupé
 el coche de _____

DEBE SEGUN TARIFA.
 Reales. Cénts.

ALES

A

GRANADA

IMPRESA DE VENTURA SABATEL

1878

